

**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI
PENGEMBANGAN DESA WISATA DI DESA SOMOSARI,
KECAMATAN BATEALIT, KABUPATEN JEPARA**



SKRIPSI

**Disusun Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S1)
Dalam Bidang Pengembangan Masyarakat Islam (PMI)**

Oleh:

**Ayu Ristina Zulisa
NIM. 1940410031**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM
PROGRAM STUDI PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM
TAHUN 2023**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613
Email : akademik@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id



PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan Skripsi saudara :

Nama : AYU RISTINA ZULISA
NIM : 1940410031
Fakultas : Dakwah dan Komunikasi Islam
Program Studi : Pengembangan Masyarakat Islam
Judul : Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengembangan Desa Wisata Di Desa Somosari, Kecamatan Batealit, Kabupaten Jepara ns; ;

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 11 November 2022 sampai dengan 05 Februari 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqsyah.

Kudus, 17 Januari 2023



Drs. H. Akhmad Mundakir, M.Si.
NIP. 196408211990011002



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM**

Jl. Conge, Ngembalrejo Kotak Pos 51 Telp. (0291) 432677

Fax. 441613 Kudus 59322

Email : fdki@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara;

- Nama : Ayu Ristina Zulisa
- NIM : 1940410031
- Fakultas : Dakwah dan Komunikasi Islam
- Program Studi : Pengembangan Masyarakat Islam
- Judul Skripsi : Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengembangan Desa Wisata Di Desa Somosari, Kecamatan Batealit, Kabupaten Jepara

Telah diujikan pada **10 April 2023** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Mubasyaroh, M.Ag.</u> NIP. 197110261998022001 Ketua/Penguji I	5/05/2023	
<u>Yuliyatun, S.Ag., M.Si.</u> NIP. 197706052008012015 Penguji II	28/04/2023	
<u>M. Nur Rofiq Addiansyah, M.A.</u> NIP. 199002052019031014 Sekretaris/Penguji III	5/05/2023	
<u>Drs. H. Akhmad Mundakir, M.Si.</u> NIP. 196408211990011002 Dosen Pembimbing	8/05/2023	
<u>Dr. Siti Malaiha Dewi, S. Sos., M.Si., CIQaR</u> NIP. 197706262005012005 Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus	8/05/2023	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggungjawab, saya Ayu Ristina Zulisa NIM 1940410031 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 30 Januari 2023

Yang Menyatakan,



Ayu Ristina Zulisa
NIM. 1940410031

MOTTO

الْمُؤْمِنُ يَأْلَفُ وَيُؤْلَفُ وَلَا خَيْرَ فِيمَنْ لَا يَأْلَفُ وَلَا يُؤْلَفُ وَخَيْرُ النَّاسِ أَنْفَعُهُمْ لِلنَّاسِ

“Seorang mukmin itu adalah orang yang bisa menerima dan diterima orang lain, dan tidak ada kebaikan bagi orang yang tidak bisa menerima dan tidak bisa diterima orang lain. Dan sebaik-baiknya manusia adalah yang paling bermanfaat bagi manusia lainnya.” (HR. Thabrani).¹



¹ Ali ibn Ahmad Azizi, *Al-Siraj Al-Munir Bi-Sharh Al-Jami' Al-Saghir* (Bayrut: Dar Al-Nawadir, 2013), 317.

PERSEMBAHAN

Karya sederhana ini kupersembahkan kepada kedua orang tua tercinta Ayahanda Subchan Musa dan Ibunda Isticharoh yang selalu memberi dukungan baik dalam bentuk materi maupun moril, membesarkanku, mendidikku menuntun setiap langkahku, dan senantiasa selalu berdoa untuk kesuksesanku. Serta adik-adikku Ulis Sa'adah, Nur Amilatul Chasanah, dan Muhammad Zidan Amdadullah yang selalu mewarnai hari-hariku.



PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	Ṣ/ṣ	م	M/m	اَ..	A/a
ث	Ṣ/ṣ	ض	D/d	ف	N/n	... ِ	I/i
ج	J/j	ط	Ṭ/ṭ	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H/h	ظ	Z/z	هـ	H/h	Mādd	
خ	KH/kh	ع awal	'A/'a	ء akhir	A'/'a'	با	Bā
د	D/d	ع akhir	A'/'a'	ء awal	A/a	بي	Bī
ذ	Ḍ/ḏ	غ	G/g	ي	Y/y	بو	Bū
ر	R/r	ف	F/f	Tasydid		Yā' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	Abb	فَلَکِی	falakiy
س	S/s	ک	K/k	رَب	Rabb	عَالَمِی	'āalamiy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	الْفُرُوعُ	al-furū'	القَمَرُ	al-qamar	غَیْرِی	gairī
قَرَأَ	qara'a	الْعَضَاءُ	al-qaḏā'	السَّمْسُ	al-syams	سَیْیُ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Tā' Marbūṭah	
جَمَالُ الدِّینِ		Jamāluddīn	جَمَالُ الدِّینِ		Jamāl al-Dīn	سَاعَةٌ	sā'ah

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah *rabbil 'alamiin*, segala puji bagi Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya kepada penulis, sehingga skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik. Shalawat serta salam semoga tetap tercurahkan kepada junjungan Nabi Muhammad SAW yang telah menuntun kita pada jalan kebenaran. Semoga kita termasuk umatnya yang kelak mendapatkan syafa'at dalam menuntut ilmu.

Skripsi ini merupakan hasil penelitian yang dilaksanakan penulis di Desa Somosari, Kecamatan Batealit, Kabupaten Jepara. Penelitian ini merupakan penelitian studi lapangan dengan menggunakan pendekatan kualitatif untuk mengetahui proses pemberdayaan masyarakat melalui pengembangan desa wisata, strategi pengembangan desa wisata, faktor pendukung dan penghambat dalam pengembangan desa wisata. Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak akan terselesaikan tanpa bantuan, bimbingan dan dorongan semangat dari berbagai pihak. Maka dari itu dengan segala kerendahan hati penulis mengucapkan terimakasih kepada semua pihak yang senantiasa membantu penulis baik secara langsung maupun tidak langsung. Penulis sangat mengucapkan terimakasih kepada:

- 1) Prof. Dr. H. Abdurrahman Kasdi, Lc. M.Si., selaku Rektor IAIN Kudus.
- 2) Dr. Siti Malaiha Dewi, S.Sos., M.Si. selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus.
- 3) Rukhaini Fitri Rahmawati, M.Pd.I., selaku Ketua Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus.
- 4) Bapak Drs. H. Akhmad Mundakir, M.Si., selaku dosen pembimbing yang selalu memberikan arahan dan dukungan dalam penyelesaian skripsi ini.
- 5) Anisa Listiana, M.Ag., selaku kepala perpustakaan IAIN Kudus serta seluruh staf perpustakaan yang senantiasa telah memberikan izin layanan perpustakaan dan membantu dalam proses peminjaman buku guna penyusunan skripsi ini.
- 6) Seluruh dosen dan staf pengajar atau pegawai di lingkungan IAIN Kudus yang telah membekali berbagai ilmu pengetahuan sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan skripsi ini dan memberikan pelayanan administrasi yang baik.
- 7) Keluarga tercinta, khusus kedua orang tua penulis, ibu dan bapak (Subchan Musa dan Isticharoh) atas segala kasih sayang, doa, semangat, dukungan lahir dan batin maupun materi yang tidak dapat terbalaskan. Terimakasih atas semua pengorbanan, pengertian dan

kesabaran dalam mendidik dan menyertai segala perjuangan penulis hingga saat ini. Adik-adik penulis Ulis Sa'adah, Nur Amilatul Chasanah, dan Muhammad Zidan Amdadullah yang telah memberikan doa dan dukungan.

- 8) Bapak Ahmad Sidiq selaku Kepala Desa Somosari, Kecamatan Batealit, Kabupaten Jepara yang telah senantiasa membantu dan memberikan arahan serta izin untuk melakukan penulisan.
- 9) Bapak Ahmad Rofiq selaku Kasi Kesejahteraan dan seluruh aparatur Desa Somosari, Kecamatan Batealit, Kabupaten Jepara yang telah membantu serta memberi arahan kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
- 10) Bapak Muhtarom selaku pengelola wisata Telaga Harun yang telah membantu penyusunan skripsi ini.
- 11) Bapak Fidhin selaku pengelola wisata air terjun Dong Paso yang telah membantu penyusunan skripsi ini.
- 12) Bapak Thoha selaku pengelola wisata air terjun Banyu Anjlok dan air terjun Wedung Kecemplung yang telah membantu penyusunan skripsi ini.
- 13) Mas Sani dan mas Fajar selaku pengelola wisata Astana Hinggil yang telah membantu penyusunan skripsi ini.
- 14) Ibu Musrifah selaku masyarakat Desa Somosari, Kecamatan Batealit, Kabupaten Jepara yang telah membantu penyusunan skripsi ini.
- 15) Sahabat-sahabat penulis Murtafiah, Artamevita, Siti Maysyaroh, Inayatul, Diyah Novita, dan Putri Eka yang telah membantu penyusunan skripsi dan teman-teman seperjuangan di jurusan PMI IAIN Kudus 2019 yang telah menemani dalam keadaan suka dan duka dalam setiap perjalanan awal menempuh pendidikan, berbagi cerita serta pengalaman yang tidak akan pernah terlupakan, serta motivasi yang tidak pernah ada habisnya.

Semoga Allah SWT senantiasa membalas kebaikan yang telah dilakukan. Penulis menyadari skripsi ini masih banyak kekurangan baik dari segi susunan serta cara penulisannya, oleh karenanya saran dan kritik yang membangun amat penulis nantikan. Semoga apa yang tertulis dalam skripsi ini dapat bermanfaat bagi pembaca dan berguna bagi pihak-pihak yang membutuhkan. Amin.

Kudus, 30 Januari 2023

Penulis

Ayu Ristina Zulisa

NIM. 1940410031